
Bío Bío triplicó cifra 
de trabajadores que 
ganan más de $600 mil

EN SÓLO UNA DÉCADA, DE ACUERDO A REGISTROS DEL INE

Al analizarse los datos del INE, se 
puede desprender que a fines de 
2007 quienes ganaban más de 
$600.000 al mes eran tan sólo 
65.814 personas, mientras que en 

lo que queda de 2017 lo son 
216.349 (último informe fue en 
junio). Esto quiere decir que en 
una década 150. 535 habitantes 
de la Región del Bío Bío lograron 

acceder a esta categoría, lo que 
viene a significar un incremento 
de 228,73%. Y si se mira más 
atrás, en 1997 sólo 19.283 obte-
nían más de $600 mil, lo que en 

20 años viene a ser un alza de 
197.066 individuos. Esto es en dos 
décadas una expansión  de 
1021,97%.

De casi 66 mil personas en 2007 se pasó a más de 216 mil el año pasado.
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Al mediodía de ayer en el Departamento de Patología UdeC, ubicado en el edificio de Anatomía, se realizó la inauguración de “Temporis Aeternis”, del 
artista local Sebastián Burgos, en el marco de la Escuela de Verano 2018 “Artes Visuales: Despliegue & Encuentro”.

Artista visual Sebastián Burgos inaugura nuevo mural en Patología UdeC

Boca Sur y mundo 
del deporte 
despedirán a 
jóvenes víctimas 
de accidente
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Tres comunas  
de la Región se 
disputan restos  
de O’Higgins
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EDITORIAL: LA TIBIA POSICIÓN DEL GOBIERNO FRENTE AL CONSUMO DE DROGAS
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Proyecciones 2018
Los medios suelen publicar en estas fechas balances y re-

cuentos del año viejo. Mi reflexión apunta, más bien,  a los de-
safíos del año nuevo. Sin embargo, no puedo dejar de men-
cionar un artículo en un diario capitalino sobre los “Fachos 
pobres”, escrito cuando moría el 2017. Es una pieza de anto-
logía sobre los prejuicios intelectuales y las convicciones que 
profesa un sector amplio de la izquierda  “dominada por bur-
gueses tardíos o culposos que ven en la izquierda una forma 
de apostolado, una misión redentora, un sucedáneo de la fe 
religiosa”. Mi maestro de universidad solía decir que hay mi-
radas agudas sobre  la realidad, otras que son capaces de 
penetrar en ella, pero hay unas pocas que pueden pro-
fundizar en sus pliegues más ocultos y develar sus 
misterios para que puedan ser conocidos.   

¿Y qué nos depara el 2018? Dos hechos relevan-
tes marcarán el inicio de año, la venida del Papa 
Francisco y el cambio de gobierno.  

Con el líder espiritual de millones de seres huma-
nos se avizoran vientos de unidad; su mensaje estará 
abierto a toda persona de buena voluntad.  A no dudar, re-
cordará la doctrina social de la Iglesia, tan olvidada por la 
clase dirigente que dice profesar la fe. Y llamará a la con-
cordia y la reconciliación definitiva de los chilenos en pos 
de la construcción de un país justo.  

Y es una oportunidad imperdible para que la jerarquía 
eclesiástica nacional se encuentre con el prestigio perdi-
do. Uno de las maneras es recuperar la inocencia de los ni-
ños de Chile. Que se asuma de manera universal el com-
promiso de que en este país no habrá un solo niño que no 

tenga una vida de acuerdo a sus derechos inalienables, a 
poseer un hogar y una familia, un padre y una madre que 
velen por un desarrollo humano digno y feliz. Mientras se 
camina en esa dirección, capellanías, parroquias, decana-
tos y diócesis debieran enarbolar la bandera del Cristo 
inocente que es todo niño que habita la tierra.  

En esta magna e indefectible labor debe tener no sólo la 
compañía sino el liderazgo eficaz del gobierno que asume 
en marzo. Es un imperativo ético cotidiano y permanente 
la promoción de los niños. Es una deuda que se debe sal-

dar.  El tiempo previo a la asunción neo-gubernamental 
pareciera auspicioso, pues se ha llamado a la uni-

dad y se ha privilegiado un diálogo cívico con el 
gobierno saliente, que nuestros hermanos argen-
tinos volverán a “envidiar sanamente”.  

Finalmente, la clase política tiene una nueva 
oportunidad para recuperar su prestigio si asume 

que son servidores públicos y que están al servicio de 
las personas y que esto prima por sobre voluntarismos o 
ideologías e incluso sobre las convicciones y los princi-
pios. Para lograr acuerdos en aras del bien común se nece-
sita lucidez intelectiva y apertura de espíritu. La política 
no conjuga verdades absolutas pero sí requiere el cultivo 
de la tolerancia, la sabiduría y la prudencia activas de 
quienes participan en ella. 
 
Salvador Lanas Hidalgo 
Director académico Escuela de Liderazgo 
Universidad San Sebastián
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la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PAMELA ESPINOSA B. 
Psicóloga y Coach Profesional  
Pontificia Universidad Católica de Chile 
bac.cafeconcepcion@gmail.com 

Claudio Martínez @cmartinezf 
Más #Ciencia y #educación carta de 
José Luis Reyes en @DiarioConce: ”el 
ciudadano medio no conoce la #cien-
cia. Dado que no sabe de ciencia, se 
deja seducir por teorías que en nada se 
parecen a la ciencia.”

Jueces y legisladores  
 
Señor Director: 

En carta del 08.01.17 titulada “Ro-
bos y asaltos”, el señor Alberto Wur-
mann deja planteada la pregunta 
“¿qué dicen los jueces?”. La respues-
ta ya la dio el presidente de la Corte 
Suprema, el señor Hugo Dolmestch, 
cuando explicitó que es necesaria 
una actualización de nuestro Códi-
go Penal que aún sigue anclado al si-
glo XIX, en la inauguración del año 
judicial en el 2017, dejando muy cla-
ro que  quienes  tienen por misión 
legislar y mantener vigentes y ope-
rativas nuestras leyes, no han hecho 
muy bien su pega. 

 
Luis Enrique Soler Milla 

 
Metro 
  
Señor Director: 

De acuerdo al último Censo del 
2017, en la comuna de Concepción 
somos  223.574 habitantes. 

Si se considera Talcahuano con 
151.749, Chiguayante con 85.938, 
San Pedro de la Paz con 131.808 y 
Coronel con 116.262, llegamos a un 
total de 709.331 personas. 

Con esta población, los requeri-
mientos de una red de transporte y 
vial son indiscutiblemente impor-
tantes y tal vez por ello, además de la 
descoordinación, los eternos plazos 
de ejecución de obras y los poco cri-
teriosos horarios para mantención 
de vías, hacen que, de tanto taco y 
colapso de vías de acceso, empece-
mos a parecernos a Santiago. 

Lo curioso es que, repasando un 
poco la historia y revisando datos 
de los censos nacionales del INE, 
descubro que la comuna de Santia-
go tenía un tercio de nuestra pobla-
ción actual, con 289.277 habitantes, 

de acuerdo a cifras oficiales del año 
1970, y ya se construía la actual Lí-
nea 1 del Metro que comenzó sus 
operaciones 5 años después, entre 
las estaciones de San Pablo y La 
Moneda. 

Con lo anterior, no sólo queda 
demostrado el brutal centralismo 
que soportamos las regiones, sino 
también la odiosa discriminación 
estatal que diferencia y atiende efi-
cientemente las necesidades de los 
habitantes de primera de Santiago 
respecto a esas mismas demandas 

de provincias, como habitantes de 
segunda. 

Es de esperar que este 2018, con 
los nuevos tiempos y representan-
tes de los ciudadanos de a pie, dipu-
tados, intendentes y cores tengan el 
coraje e inteligencia para levantar 
la voz por una demanda justa y que, 
de una vez, podamos contar con un 
sistema de transporte colectivo 
moderno y eficiente como en San-
tiago y su Metro. 

 
Arnold Schirmer Prieto 

Centro de Desarrollo Social 
  
Señor Director: 

La política institucional de Vincu-
lación con el Medio, responde a una 
necesidad de establecer una rela-
ción bilateral y de sinergia por me-
dio de la cual la Universidad partici-
pa y aporta al desarrollo de la comu-
nidad. La Universidad, de manera 
natural, ha ido desarrollando accio-
nes aisladas y asincrónicas ejecuta-
das por las distintas carreras que 
componen el sistema académico 

curricular y extracurricular. 
Como una forma de establecer ac-

ciones eficientes y eficaces, se ha 
constituido una estructura que per-
mita canalizar, ordenar y focalizar 
estas acciones, para lo cual los profe-
sionales trabajadores sociales somos 
los llamados a liderar y aportar al 
funcionamiento de este subsistema. 
A partir de lo anterior, la Universidad 
Tecnológica de Chile, ha generado 
como estrategia la implementación 
de un Centro de Desarrollo Social 
que partió en septiembre del 2017, 
que otorgar prestaciones sociales y 
psicopedagógicas. 

El propósito de esta instancia es 
catalizar las necesidades de la comu-
nidad, generar vínculos de reciproci-
dad y colaboración con instituciones 
y personas de la comunidad, me-
diante intervenciones que promue-
ven el desarrollo de servicios en fun-
ción del mejoramiento de la calidad 
de vida de las personas. 

Este Centro asume un rol activo, 
dado que se consideran actividades 
curriculares incorporadas en alguna 
asignatura, donde se busca planificar, 
organizar y otorgar un servicio a perso-
nas y/o grupos identificando, resol-
viendo y minimizando los problemas 
que producen un desequilibrio a las 
personas con su entorno social. Las ac-
ciones ejecutadas por el Centro de De-
sarrollo Social vienen antecedidas por 
una base de conocimiento teórico que 
poseen nuestros estudiantes frente a 
un requerimiento social/local donde 
luego se elabora una propuesta de ac-
ción breve que busca favorecer el ajus-
te social de la comunidad beneficiada. 
 
Eugenio Neira 
Académico Área Humanidades  
y Educación 
Universidad Tecnológica de Chile 
Inacap Concepción-Talcahuano

De acuerdo al estudio de Marcas 
”Meaningful Brands, Havas Media 
2017”  a la gente no le importaría si 
un 74% de las marcas, simplemente 
desapareciesen. ¿Se había pregunta-
do alguna vez si su marca realmen-
te le es importante a sus clientes? Lo 
que el estudio  nos está señalando, es 
que la mayoría de las marcas no tie-
nen un vínculo con el corazón de sus 
clientes y no le son mayormente sig-
nificativas para su vida. ¿Cómo logra-
mos diferenciarnos, agregar valor y 
hacer que mis clientes me prefieran?  

Para responder a estos nuevos de-
safíos, se han desarrollado métodos 
que nos ayudan a actualizar los servi-
cios que ofrecemos y las maneras en 
las que trabajamos, una de ellas es la 
“Economía de la Experiencia”, la cual 
es una de las 5 mayores tendencias 
2018 en innovación.  

Plantea que ya no basta con ven-
der un producto innovador, a los me-
jores precios, ya que rápidamente 
llega otro vendedor de sus mismos 
productos, de cualquier parte del 
mundo y si sus clientes no se sienten 
adheridos a lo que usted ofrece, se 
cambiarán sin el menor cuestiona-
miento a quien les de algo mejor o 
más barato.  

“poco mejor” después de la interac-
ción con su producto o servicio?  

Pregúntese, ¿cómo quiere que se 
sienta su cliente con su producto? 
¿Qué emoción le quiere generar? In-
vite a una reunión de creatividad a su 
equipo de trabajo y hagan una lluvia 
de ideas que puedan ayudar a crear 
una experiencia grata a sus clientes. 
Usted tal vez podrá decir, “pero mis 
clientes están satisfechos con lo que 
ofrezco”. Sin embargo, no pierda de 
vista que de acuerdo a los expertos en 
economía de la experiencia, como 
el conferencista TED, Juan Serrano: 
“Un 60% de los clientes que pierde 
una empresa anualmente, son clien-
tes que se declaran satisfechos”.  

Es una realidad para todos que día 
a día abren y cierran empresas y ne-
gocios de todo tipo. ¿Podemos crear  
trabajos más motivantes y clientes 
fieles a través de la oferta de una 
mejor atención, un ambiente espe-
cial o un servicio a toda prueba y lo-
grar así que nuestros negocios y tra-
bajos florezcan? Los estudios nos 
dicen que sí. Lo invito a actualizar-
se y a poner a prueba estas nuevas 
alternativas, que sin lugar a dudas, 
nos llevarán a obtener resultados 
diferentes.

Hoy, ni los atributos del produc-
to, ni el precio, son relevantes para 
diferenciarse. Lo que el cliente está 
apreciando cada vez más, es la expe-
riencia que vive junto a su produc-
to. En realidad más que el produc-
to en sí, lo que buscamos es una 
emoción. Piense en un comercial 
de Coca Cola, ¿Cree que le están 
vendiendo una botella con líquido 
negro, dulce y gasificado? No, le es-
tán vendiendo felicidad, energía, 
amor, amistad y juventud, crean 
imágenes emocionantes y evocan 
en su mente momentos de felici-
dad, le hacen vivir una experiencia 

junto al producto. ¿Cómo podemos 
aplicar estos métodos a nuestra pro-
pia realidad de trabajo?  

Existen muchos métodos para lo-
grar crear experiencias significativas 
para sus clientes. La experta españo-
la en customer experience, Maureen 
Bacca, quien a través de su ponencia 
en el 3er Congreso Internacional de 
Experiencias y Servicios realizado 
el 2017 en Chile, nos propone un 
método en el que predomina la ges-
tión emocional  (emotional journey), 
es decir cómo llevar a su cliente des-
de la Emoción A, a la Emoción B. 
¿Cómo puede dejar al cliente un 

Salvador Schwartzmann Hassón: 
Récord negro. Deuda promedio de 
hogares chilenos alcanza máximo his-
tórico: 70% del total de sus ingresos, 
según informe del Banco Central.

La experiencia más 
allá del producto

“O’Higgins estaba enfermo al final de 
sus días; los deseos de una persona que 
fallece pueden ser múltiples, pero en 
definitiva su hijo Demetrio, su familia, 
decidió que quedara en Santiago”.  
Juan Ignacio Basterrica, historiador.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

P
uede ser que se trate 
solo de evidencia cir-
cunstancial, pero  la 
autoridad más clara y 
enfática en señalar 
los riesgos del consu-

mo de marihuana,  Mariano Mon-
tenegro ya no es el director del Ser-
vicio Nacional para la Prevención y 
Rehabilitación del Consumo de 
Drogas y Alcohol (Senda). Médico 
psiquiatra, consultor de la OEA y 
miembro de la Sociedad de Neuro-
logía, Psiquiatría y Neurocirugía de 
Chile, ha comentado en este medio 
el estudio realizado por universita-
rios, en siete universidades de la 
zona, que detectó altísimos niveles 
de consumo de alcohol y drogas en 
los jóvenes. 

Al hacer una comparación con 
un estudio similar en la Universidad 
Católica de Santiago, concluye que 
las cifras son parecidas al  25% de 
consumo de marihuana en Con-
cepción. por otra parte, si bien es 
cierto que en último estudio de Sen-
da se había estabilizado el consumo 
en los mayores de edad, la realidad 
es otra en lo referente al consumo 
juvenil, efectivamente, en los jóve-
nes hasta 25 años “creció de una 
forma brutal, de 24% a 34%, y eso fue 
la subida más grande que tuvo cual-
quier segmento etario en Chile, y no 
ha parado de subir” 

Resulta casi inexplicable que en 
todo el período presidencial,  que se 
encuentra en sus días postreros, no 
haya habido una posición transpa-
rentemente  comprometida con el 
control de drogas, que se haya limi-
tado a declaraciones o publicacio-
nes de documentos, pero sin la vo-
luntad política de hacer algo efec-
tivo al respecto, de aplicar medidas, 
predominando una actitud de cál-
culo en costos políticos. 

La evidencia internacional es elo-
cuente, al existir estudios que mues-
tran los resultados de la liberación 
del consumo de marihuana en los 
estados de Colorado, Oregon y Wa-
shington, los primeros que la lega-

lizaron, son los estados de mayor 
alto consumo de marihuana en Es-
tados Unidos. Aumentó el tráfico, 
porque solo el 30% le compra al co-
mercio establecido y el resto con 
traficantes que les venden a los ado-
lescentes ilegalmente. Se elabora 
golosinas con marihuana, que tie-
nen un componente de THC de has-
ta un 60%, por lo que han llegado a 
los servicios de pediatría niños in-
toxicados de 8 meses hasta 5 años.  

La evidencia de la política de Is-
landia frente a una situación de 
esta naturaleza  es convincente, si 
bien es cierto la población de ese 
país no alcanza a las 400.000 per-
sonas, las medidas tomadas indi-
can que puede haber cambios po-
sitivos, en plazos acotados, si se 
actúa eficientemente, sin cálculos 
electorales, de ese modo,  el por-
centaje de sus jóvenes de 15 y 16 
años que declaraban haber estado 
ebrios en el mes anterior cayó de 
42% en 1998 a 5% en 2016. En el 
mismo período, el consumo de ca-
nnabis bajó de 17% a 7%, y quienes 
declaraban fumar cigarrillos cada 
día, cayeron de 23% a 3%. 

Las políticas pasan por reforzar 
el compromiso de los padres, se 
legisló para poner determinados lí-
mites  en cuanto al horario noctur-
no de los niños y jóvenes en las ca-
lles, pero, por sobre aquello, se es-
timuló la práctica de deportes y se 
amplió la infraestructura necesa-
ria para practicarlos dotando a to-
das las escuelas o comunas de los 
necesarios implementos y recursos 
humanos. 

Nuestro país tiene la capacidad 
para emprender iniciativas de esa 
naturaleza, aunque sea paulatina-
mente, el problema excede las capa-
cidades de organismos especiales, 
se requiere para tener éxito una po-
lítica de Estado, para tener en el fu-
turo próximo mejores ciudadanos 
para Chile.

Resulta casi 

inexplicable que en 

todo el período 

presidencial,  

no haya habido  

una posición 

transparentemente  

comprometida con 

el control de drogas, 

sin la voluntad 

política de hacer 

algo efectivo  

respecto a esta 

preocupante 

realidad.

EN EL TINTERO

tando a los santos libros, le 
dieron una tremenda peni-
tencia; ir descalza y con un 
sayo burdo hacia la iglesia, en 
medio de toda una multitud 
burlona y agresiva, con una 
vela en cada mano y escuchar 
de rodillas sobre las piedras 
toda una misa interminable.  

A ella y toda su familia se les 
prohibió tener cargos públicos, 
o aspirar a nobleza de ningún 

tipo, por tres generaciones, 
una auténtica muerte 

civil, ya que todos 
los amigos y cono-
cidos se apresura-

ron en desapare-
cer para no aparecer 

como sospechosos. 
Aun así hubo suerte, en 

tiempos anteriores, la muer-
te civil habría sido reemplaza-
da por la muerte en la hogue-
ra, harto más espectacular y 
convincente. Parece cuento 
antiguo, pero hay lugares 
donde dictadores variopin-
tos mantienen sus propias in-
quisiciones con métodos pa-
recidos, única manera de te-
ner a sus sufridos rebaños 
quietos en su corral. 

 
                  PROCOPIO

Lamentable olvido 
de una buena mujer

VIAJE

María de Cazalla era de pro-
fundo sentido religioso, se sen-
tía conminada a predicar para 
salvar a tanto descreído que 
estaba a un paso de perder el 
alma, lo malo era que nuestra 
buena María olvidó que la In-
quisición andaba por esos la-
dos con los renovados bríos 
del siglo XVI, mala cosa, por-
que una actividad como ésa, 
para los cerúleos y cetrinos 
domínicos a cargo, era a lo 
menos sospechosa y 
más que posible-
mente, netamen-
te sacrílega. 

María fue inte-
rrogada, buscando 
su confesión de hechos 
nefandos, primero una sesión 
de tracción de todas las arti-
culaciones, en el potro, segui-
da por ahogamiento, con bal-
des de agua sobre la boca para 
sofocarla, a cada rato se le 
ofrecía perdón si confesaba 
sus herejías. No confesó ja-
más, pero fue condenada 
igual, aunque como no pu-
dieron quemarla, ya que la 
acusada se mantuvo en sus 
trece, sin salirse del libreto y 
probando sin descanso que 
todo lo que había dicho era ci-

La ambigua posición 
del gobierno frente  
al consumo de drogas
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El vocero nacional del colectivo frenteam-
plista Nueva Democracia (ND), Cristián Cue-
vas, afirmó que la llegada a Revolución Demo-
crática de un grupo de dirigentes estudianti-
les del movimiento, responde a “una apuesta 
de un grupo, pero no del conjunto”, desesti-

mando quiebres o fuga de militantes. En esa lí-
nea, pidió esperar los planteamientos oficiales 
que surgirán tras el congreso nacional de ND 
de este fin de semana. Mismo llamado que 
hizo el presidente de la FEC, Rodrigo Castillo, 
quien ratificó su permanencia en el cuadro.

Nueva Democracia desestima fuga de militantes a RD

FOTO:AGENCIA UNO

“Me parece extraño que en los últimos 
meses aparezcan 600 indicaciones”

RECTOR UBB POR PROYECTO DE EDUCACIÓN SUPERIOR:

Como una legislación que apun-
ta en la dirección correcta calificó 
Héctor Gaete, rector de la Universi-
dad del Bío Bío, la Ley de Educación 
Superior que ultima sus trámites 
en el Congreso. 

A ese respecto, la autoridad aca-
démica estimó que una de las prin-
cipales falencias del proyecto ha 
sido la demora en cada una de sus 
etapas, pese a existir bases concre-
tas hace años. Cuestión que para 
Gaete alienta críticas, aunque no 
con un sentido propositivo. 

- La aceleración de las discusio-
nes es materia de cuestionamien-
tos incluso desde el oficialismo. 
¿Cómo lo observa usted? 

- Hay algunas voces que se levantan 
ahora, en la línea de decir “está termi-
nando el Gobierno, cómo es posible 
que esto se quiera sacar a la rápida”. 
Nosotros llevamos más de tres años 
trabajando, el Cruch ha hecho un es-
fuerzo importante de colaboración.  

- ¿Los cientos de indicaciones re-
flejan necesariamente carencias 
del proyecto? 

- Yo no comparto que esto sea im-
provisado, la Ley de Educación Supe-
rior o la Ley de Universidades Estata-
les. Hemos estado en esto al menos 
tres años y fracción. Personalmente he 
estado, puedo dar fe de que no es algo 
improvisado. Otra cosa es que mu-
cha gente tenga diferencias con el pro-
yecto. A mí lo que me parece extraño 
es que en los últimos seis meses hayan 
aparecido más de 600 indicaciones al 
proyecto de Educación Superior.  

- ¿Por qué sucede esto a su juicio? 
- Me enteré de que un solo senador 

oficialista presentó cerca de 60 indica-
ciones. Me parece realmente extraño, 
pero no es la primera vez que sucede. 
Pasó también cuando se hizo la Ley de 
Aseguramiento de la Calidad, cuando 
se crea la Comisión Nacional de Acre-
ditación, en que por los intereses crea-
dos se presentaron 900 indicaciones 
para parar el proyecto, hasta que el 
Gobierno de la época cedió en algunos 

Héctor Gaete, rector de la U. del Bío Bío, aseguró que no es la primera vez que 
se ingresan indicaciones con afán de dilatar discusiones en materia educativa.

- Todo lo de financiamiento no está, 
pero más importante que eso es que 
tampoco está el tema regional. No hay 
nada. Esos dos puntos están ausentes.

FOTO:ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.
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Instalar de forma permanente 
la colaboración en estudios, asis-
tencias técnicas y procesos for-
mativos, es el principal objetivo 
del convenio que el lunes sus-
cribió el Gobierno Regional con 
tres universidades tradicionales 
de la zona. 

Se trata de la Universidad de 
Concepción, Universidad del Bío 
Bío y Universidad Católica de la 
Santísima Concepción, todos 
planteles con casa central aloja-
da en la Región. 

Tras la ceremonia, el intenden-
te Rodrigo Díaz indicó que el pro-

Gore y universidades ratifican colaboración
fortalezas. Un aspecto en que tene-
mos fortalezas es la generación de 
masa crítica a partir de nuestras 
casas de educación superior”. 

“Trabajar el posgrado, líneas de 
base ambientales, ciencia y tecno-
logía, son algunas de las áreas a re-
forzar”, añadió Díaz. 

Otros de los objetivos del conve-
nio son crear la Unidad de Vincula-
ción Interuniversidades y Gobierno 
Regional, impulsar la Mesa Regio-
nal de Vinculación Interuniversita-
ria y destinar profesionales que co-
laboren en el funcionamiento de la 
Unidad de Vinculación.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

INTENDENTE DÍAZ  junto a representantes de la UBB, Ucsc y UdeC.

La Estrategia Regional de 
Desarrollo señala entre sus 
pilares la colaboración de 
entidades académicas.

Con miras a la 
Región de 2030

tocolo “nace de la Estrategia Re-
gional de Desarrollo, que establece 
que un elemento para poder lograr 
mayor desarrollo es la cooperación, 
y la cooperación donde tenemos 

puntos y cayeron las indicaciones. En-
tonces me parece sospechoso. ¿Por 
qué pasa esto? Yo creo que es sospe-
choso, después de trabajar tres años 
en el proyecto. 

- Frente al proyecto de universi-
dades estatales, ¿el cálculo es po-
sitivo o negativo? 

- Es un proyecto histórico. Es pri-
mera vez que el Estado dice “yo ten-
go universidades”. Segundo, clarifica 
el rol de las estatales. Tercero, eso no 
puede ir en detrimento de  ninguna 
otra universidad. Y cuarto, clarifica 
muy bien el rol de los gobiernos cor-
porativos al interior de las universi-

dades del Estado y la participación 
que van a tener estamentos como el 
administrativo y estudiantil. 

- ¿Quedan conformes? 
- Esperábamos más, pero lo que 

hay es bueno y se va en la dirección 
correcta. 

- ¿Qué queda pendiente? 
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Región de Ñuble debutará con cartera  
superior a los $772 mil millones

INICIATIVAS ASPIRAN A CONSEGUIR RECURSOS DEL FNDR

Preocupación constante de la 
Delegación Presidencial para la ins-
talación de la Región de Ñuble ha 
sido potenciar la actual cartera de 
proyectos del territorio, de cara al 
debut en septiembre como zona 
independiente de Bío Bío. Es más, 
la semana recién pasada se efec-
tuó el lanzamiento de un curso E-
Learning que dictarán en conjunto 
el Ministerio de Desarrollo Social 
con la Cepal, en el cual participarán 
cerca de cuarenta funcionarios mu-
nicipales de Ñuble, con el objetivo 
de capacitarse en herramientas 
para la formulación de proyectos. 

Si bien el foco ha estado puesto 
en mejorar las iniciativas que se 
presentan ante el Fondo Nacional 
de Desarrollo Regional (Fndr), pro-
grama de inversiones públicas des-
tinado al financiamiento de accio-
nes en los distintos ámbitos de de-
sarrollo social, económico y 
cultural de la Región, con el objeto 
de obtener un desarrollo territo-
rial armónico y equitativo; las pos-
tulaciones a fondos sectoriales 
también deben transformarse en 
una vía importante de financimien-
to para la nueva región. 

Se trata del conjunto de recursos 
propios, aporte fiscal directo y re-
cursos provenientes de endeuda-
miento externo, destinados a finan-
ciar carpetas de proyectos que pre-
sentan los ministerios y servicios, 
beneficiando a más de una región 
o a todo el país. También pueden fi-
nanciarse propuestas regionales 
que por su envergadura, no pue-
den ser realizadas con fondos regio-
nales, además de iniciativas priori-
tarias para el desarrollo de una re-
gión específica. 

De acuerdo al listado de propues-
tas que forman parte del Banco In-
tegrado de Proyectos (BIP), sistema 
de información administrado por el 
Ministerio de Desarrollo Social, que 
contiene las iniciativas de inversión 
que postulan a financiamiento del 
Estado; y que fue entregado vía ofi-
cio por la Subsecretaría de Evalua-
ción Social del Ministerio de Desa-
rrollo Social a la Cámara de Diputa-
dos, a petición del diputado Jorge 
Sabag; la cartera de inversión públi-
ca vigente para la Región de Ñuble 
asciende a $772.568.205.000, siendo 
solicitado para el período 2017-2018, 
un monto de $248.015.786.000. 

El Banco Integrado registra los 
proyectos, programas y estudios 
básicos que anualmente solicitan 
financiamiento y que son someti-
dos a evaluación socioeconómica, 
siendo una herramienta de apoyo 
para la toma de decisiones de in-
versión pública, en el contexto del 
“Sistema Nacional de Inversiones-
SNI”. Este último es la entidad res-
ponsable de proporcionar el mar-

En el cálculo por provincia, Diguillín, que contempla a las comunas de Chillán, Chillán Viejo, 
Bulnes, Pinto, Quillón, San Ignacio, El Carmen, Pemuco y Yungay, se quedará con el 67% del total.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

co técnico-institucional-legal den-
tro del cual se lleva a cabo el pro-
ceso de inversión pública. Su admi-
nistración la realizan en conjunto 
la División de Evaluación Social 
de Inversiones del Ministerio de 
Desarrollo Social, y el Ministerio de 
Hacienda, a través de la Dirección 
de Presupuestos (Dipres).  

 
Cartera de la nueva región 

En la Región de Ñuble, entre pro-
yectos que postulan a fondos sec-
toriales, Fndr y municipales, se su-
peran los $772 mil millones. Se tra-
ta de 916 iniciativas, de las cuales el 
77% (703) aspira a conseguir recur-
sos del Fndr, por un monto total de 
$211.968.014.000. Solo 211 proyec-
tos están siendo postulados a fon-
dos sectoriales, no obstante, aspi-
ran a un 73% del total de inversión 
para el territorio, con 
$560.597.708.000. 

Solo dos propuestas tienen como 
vía de financiamiento los fondos 
municipales (recursos propios y re-
cursos del Fondo Común Munici-
pal, destinados a financiar proyec-

tos de interés comunal), por un to-
tal de $2.483.000. Se trata de la 
construcción de una sede social en 
la Población Sarita Gajardo de Chi-
llán; y de una investigación sobre la 
matriz productiva de la comuna 
de San Ignacio. 

Entre las obras de mayor enver-
gadura que aparecen en el BIP de 
Ñuble, están el nuevo complejo 
hospitalario para la región, por 
$181.992.805.000; la construcción 
de obras de mejoramiento del Ca-
nal de la Luz, por $32.582.774.000; 
y el Centro Judicial de Chillán, por 
$17.510.928.000. 

 
Inversión por provincia 

Por provincia, se puede obser-
var que Diguillín (que contempla a 
Chillán, Chillán Viejo, Bulnes, Pin-
to, Quillón, San Ignacio, El Carmen, 
Pemuco y Yungay), se queda con el 
67% del total de la cartera, con 
$332.662.593.000. Punilla (San Car-
los, Ñiquén, San Nicolás, San Fa-
bián y Coihueco) alcanza el 19%, 
con $91.701.915.000. E Itata (Quiri-
hue, Cobquecura, Ninhue, Trehua-

co, Coelemu, Portezuelo y Ránquil), 
llega al 14%, con $69.835.943.000. La 
cartera total de las 21 comunas de 
la Región es de $494.200.451.000, en 
tanto los proyectos regionales (que 
involucran a más de una comuna), 
suman $278.367.754.000.  

Por comuna, la capital regional 
Chillán se queda con gran parte de 
la torta presupuestaria: las inicia-
tivas que postula alcanzan los 
$232.751.908.000, destacando el 
proyecto de ascensor para la ac-
tual Gobernación; la reposición de 
veredas en distintos puntos de la 
ciudad y la habilitación de la Cir-
cunvalación Oriente. Le siguen San 
Carlos, capital de Punilla, con 
$36.431.472.000. La reposición del 
Centro de Salud Familiar y SAR D. 
Trujillo y el Centro de Justicia resal-
tan entre las principales iniciati-
vas; y Yungay, con $35.877.447.000. 
En la comuna cordillerana, los prin-
cipales proyectos son el diseño para 
la reposición del hospital y el con-
sultorio adosado Pedro Morales, y 
la pavimentación de diversas ca-
lles de la localidad de Campanario. 

En tanto, las comunas de la Re-
gión que menos inversión presen-
tan en el Banco Integrado de Pro-
yectos son Ránquil ($1.241.724.000); 
Ninhue ($1.927.839.000) y El Car-
men ($2.576.851.000). En cuanto a 
los sectores más beneficiados en la 
Región de Ñuble a la hora de postu-
lar proyectos, destaca Salud, con 
$282.936.204.000; Recursos Hídri-
cos, con $168.634.816.000; y Trans-
porte, con $117.087.375.000. 

 
Evaluación técnica 

Una de las falencias que tiene el 
nuevo territorio a la hora de conse-
guir recursos, es lograr que los pro-
yectos que presentan los distintos 
organismos -principalmente los 
municipios- sean aprobados. De la 
actual cartera del BIP, 48 proyectos 
(41 de ellos del Fndr), se encuen-
tran con el Rate (abreviatura de Re-
sultado de Análisis Técnico Econó-
mico, que es el análisis técnico eco-
nómico efectuado por el Ministerio 
de Desarrollo Social a las iniciativas 
de inversión ingresadas al SNI) “FI” 
( falta información, antecedentes 
presentados no justifican la inicia-
tiva); 27 (23 de ellas que postulan al 
Fndr), tienen “OT” (objetadas técni-
camente, se concluye que no es con-
veniente llevar a cabo la inversión); 
202 (106 de ellas del Fndr) tienen 
“RS” (recomendación favorable, sin 
observaciones); 638 (532 correspon-
dientes a la vía de financiamiento 
Fndr) están sin Rate y solo una, co-
rrespondiente al Fndr, se encuentra 
“RE” (iniciativa de inversión RS que 
está en reevaluación).
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Isabel Charlin 
Diario La Discusión
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resultaron quemadas  
durante los incendios 
forestales en O’Higgins, 
Maule y Bío Bío. 

En 2017,  467 mil 
hectáreas 

2018, en la Región del Bío 
Bío se han combatido 445 
incendios forestales, un 45% 
menos que el periodo 
anterior.  

En lo que va de la 
temporada 2017

OPINIONES
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Las altas temperaturas, los vien-
tos y la acción humana fueron los 
factores que influyeron en el fin de 
semana de emergencia que vivió la 
región, con  nueve  incendios fores-
tales que aún se encuentran acti-
vos, y en los cuales trabajan recur-
sos aéreos y terrestres de la Corpo-
ración Nacional Forestal (Conaf ), 
empresas forestales y  Bomberos.  

El director regional de Conaf,  
Sergio Valdés, precisó que “este fin 
de semana en la Región hubo altas 
temperaturas y especialmente el 
sábado hubo vientos intensos, lo 
cual es un factor importante para 
que los incendios se propaguen. 
Ahora, lo importante en este senti-
do es que los incendios ocurren 
porque alguien prendió fuego; esto 
no ocurriría si la gente fuera res-
ponsable con el uso del fuego o si 

El gerente regional de Corma,  
Emilio Uribe, explicó que “los in-
cendios de este fin de semana han 
afectado en un 40% a predios par-
ticulares, que no son de empresas 
forestales, y a todos ellos fueron 
despachados recursos terrestres y 
aéreos de las empresas para que, 
junto a las brigadas de Cofa, se tra-
bajara en el control de estos sinies-
tros”. Agregó que se ha reforzado la 
coordinación con Conaf y Bombe-
ros, para evitar que se repita lo ocu-
rrido en la mega emergencia del 
verano pasado.  

En cuanto a las alertas, se man-
tiene Alerta Amarilla para toda 
la Provincia de Ñuble, y el resto de 
la región con Alerta Temprana 
Preventiva.
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por el fuego. En el lugar se encuen-
tran trabajando ocho brigadas, tan-
to de la Corporación como de em-
presas, y ya está bastante conteni-
do en varios de sus flancos, pero 
quedan algunos sectores con bas-
tante actividad”. 

Durante el combate de los in-
cendios de este fin de semana, 
hubo un gran despliegue de recur-
sos aéreos y de brigadas de la Co-
naf, así como también de las em-
presas forestales asociadas a la 
Corporación Chilena de la Made-
ra, Corma, demostrando de esta 
manera el trabajo mancomunado 
por un fin común, que es el control 
y extinción de los incendios. 

Las empresas hicieron frente a la 
emergencia con mil 700 brigadis-
tas, 24 helicópteros y 23 aviones, 
para enfrentar los 47 incendios 
que hubo entre Maule, Bío Bío, La 
Araucanía y Los Lagos.  

simplemente no lo utilizara, y me-
nos durante el verano. Lamenta-
blemente, sigue siendo el factor hu-
mano en nuestro país el que permi-
te que estos incendios ocurran”. 

 Respecto a los incendios más 
complejos que se registran en la 
Región, el directivo indicó que el in-
cendio de Quirihue es el que conci-
ta la mayor preocupación, debido 
a la condición topográfica del sec-
tor y a la extensión de la vegetación.  

La superficie afectada alcanza 
las 250 hectáreas, principalmente 
de plantación. 

El jefe provincial de Conaf Ñuble, 
Francisco Castillo, precisó que ese 
siniestro “se trata de un incendio 
con mucho combustible disponible 
y que está afectando a tres predios 
de empresas forestales y de algunos 
propietarios particulares, pero no 
se han visto afectadas viviendas; 
solo mencionar un galpón afectado 

EMERGENCIA MOVILIZÓ RECURSOS DE CONAF, BOMBEROS Y EMPRESAS FORESTALES

Nueve incendios forestales siguen 
activos tras fin de semana en alerta
En Quirihue y Portezuelo, dos siniestros consumieron 350 hectáreas. Toda la Región está con 
alerta temprana preventiva, excepto la provincia de Ñuble, con alerta amarilla. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

La Seremi de Salud confirmó la presencia de 
salmonella en seis coprocultivos tomados a 
personas que resultaron intoxicadas tras co-
mer en la Fuente de Soda Dulce & Salado. 

El brote que afectó a 174 personas, entre 1 
y 91 años, tras haber consumido mayonesa 

casera originó un total de 25 hospitalizados, 
19 de ellos en el hospital de Lota, 3 en Hospi-
tal de Coronel, 2 en Clínica Universitaria y 1 
en Clínica Biobío.  

Local permanece cerrado y arriesga mul-
tas de hasta 1.000 UTM. 

Se confirmó intoxicación de con salmonella en Lota 

FOTO:CAPTURA DE PANTALLA 
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Invertidos en la obra 
que abarcará desde 
Prat a Maipú gracias a 
aportes del Fndr. 

$1.500 
millones serán 
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AYER PARTIERON FAENAS Y SE PROLONGARÁN POR UN AÑO

“Sabemos que es impor-
tante que se mejore la calle y 
las veredas porque están 
muy dañadas, pero tenemos 
miedo que las ventas bajen 
mucho porque la gente sólo 
podrá ingresar a pie”, dijo Li-
dia Montes de Casa Yáñez.    

En la misma línea, Richard 
Tiznado, funcionario de Si-
map, dijo que esperan que el 
nivel de ventas no baje dema-
siado y que se realice un ex-
haustivo control del avance 
de las faenas para que los pla-
zos no se extiendan. “Suele 
suceder que dicen un mes, 
pero las entregan en tres, eso 
es lo que queremos evitar”. 

Así como Montes y Tizna-
do son 138  los locales co-
merciales de calle Maipú que 
se verán afectados. Sin em-
bargo, el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, afirmó 
que se determinó comenzar 
los trabajos en verano para 
ocasionar menos molestias, 
pero recalcó que es un traba-
jo que deben hacer y que se 
anhelaba por años.  

Comerciantes 
temen baja de 
ventas por arreglos 
de calle Maipú
El tramo entre Salas y Lincoyán estará listo en 
marzo. Se renovará calzada y aceras. 
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cula por Maipú que entra por 
Padre Hurtado ahora deberá 
hacerlo por Las Heras hasta 
Aníbal Pinto.  

El flujo por Las Heras au-
mentará considerablemen-
te. Por ello, se realizaron tra-
bajos, entre noviembre y di-
ciembre, para dejarla 
habilitada para el flujo. 

 
Proyecto  

La iniciativa contempla 
la repavimentación de calle 
Maipú, entre Prat y Aníbal 
Pinto, así como también las 
aceras. 

La avenida Prat entre 
Maipú y Los Carrera tam-
bién será intervenida para 
construir un corredor de 
aguas lluvias.  

El proyecto, que realiza la 
empresa Carlos Montino, in-
cluye la repavimentación de 
7.500 metros cuadrados, tra-
bajarán por tramos y la obra 
estará totalmente terminada 
en enero de 2019.

Chillán, Talcahuano y 
Quilleco están pidiendo que 
los restos del Director Su-
premo, Bernardo O’Higgins 
Riquelme permanezcan en 
su respectiva ciudad. 

La capital de la Provincia de 
Ñuble justifica la solicitud en 
que en esa comuna el prócer 
de la patria nació, mientras 
que Quilleco, en la Provincia 
de Bío Bío, lo hace porque en 
ese lugar el militar pasó su in-
fancia y adolescencia. Es allí 
en donde Bernardo Riquelme 
adopta el apellido de su padre, 
O’Higgins,  con el que pasaría  
a la posteridad. En esa comu-
na además forjó su educación 
y comenzó su sueño por ser 
parte de la milicia nacional. 

En tanto,  la petición de Tal-
cahuano se fundamenta en el 
testamento político firmado 
en Perú por  O’Higgins una se-
mana antes de fallecer, en 
donde pide descansar en los 
Morrillos de Perales, el lugar 
donde firmó la primera decla-
ración de la independencia 
sobre un tambor, mientras los 
españoles desembarcaban a 
pocos kilómetros de ahí. 

Otro que se sumó a la con-
tienda fue el intendente Ro-
drigo Díaz, quien tomó parte 
de uno de los bandos involu-

Tres comunas en el Bío Bío se 
disputan los restos de O’Higgins

ro sobre el lugar donde deben 
descansar sus restos”. 

La autoridad regional indi-
có que la figura de O’Higgins 
debe ser de unión para todos 
los chilenos. 

Todos los dirigentes comu-
nales han ocupado argumen-
tos de territorialidad e histó-
ricos para fundamentar su 
opción, que hasta el minuto, 
sólo quedan en un anhelo, 
pero el intendente entregó 
otro: “Nació en Ñuble, pero 
era Bernardo Riquelme. Se 
convirtió en O’Higgins cuan-
do llegó a Las Canteras desde 
Inglaterra”. (MCB)

Este viernes 12 de 
enero, se inaugurará 
un museo en la que 
fue la vivienda del 
prócer.

Casa Museo 
Las Canteras

crados. “A mí me parece razo-
nable que existan legítimas 
aspiraciones. En su testamen-
to político manifiesta esta in-
tención y que se realicen los 
esfuerzos es positivo. Él es cla-

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

De hecho, la primera cua-
dra entre Angol y Lincoyán, 
donde se ubica el Colegio Sa-
grado Corazón, inicia obras 
el miércoles y se estima que 
estará listo en marzo para 
evitar ruidos molestos a los 
educandos.  

 
Desvíos  

De hecho, a causa de los 
trabajos ayer comenzaron 
también los desvíos de lo-
comoción colectiva. Los ta-
xibuses de las 15 líneas que 
prestan servicio en calle 
Maipú deberán circular por 
calle Las Heras hasta enero 
de 2019. 

 Sergio Marín, director de 
Tránsito del municipio, ex-
plicó que todo lo que se cir-
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Región del Bío Bío aumentó 
a 216.349 los trabajadores 
que ganan más de $600 mil

EN 10 AÑOS DE ACUERDO A REGISTROS DEL INE
La brecha salarial es un tema 

relevante  en la agenda estatal y en 
la discusión pública. Todos los tra-
bajadores aspiran a que el ingreso 
mensual mejore. Y en ese contex-
to  cabe la pregunta: ¿cuánto se 
avanzó en el Bío Bío durante  los úl-
timos 10 años? 

Al analizarse los datos del INE 
(basados en números de la Superin-
tendencia de Pensiones),  se puede  
desprender  que a fines de 2007 
quienes ganaban más de $600.000 
al mes eran tan sólo 65.814 perso-
nas, mientras que en lo que queda 
de 2017 lo son 216.349 (último in-
forme fue en junio). 

Esto quiere decir que en una dé-
cada 150. 535 habitantes de la Re-
gión del Bío Bío lograron acceder 
a esta categoría, lo que viene a sig-
nificar un incremento de 228,73% 

Y si se mira más atrás, en el año  
1997 sólo 19.283 obtenían más de 
$600 mil, lo que en 20 años viene a 
ser un alza de 197.066 individuos. 
Esto es en dos décadas una expan-
sión  de 1021,97%. 

Para el seremi de Economía, 
Iván Valenzuela, esto es un avance 
significativo, pero con otro desafío. 
“Hay un incremento muy positivo 
para los trabajadores, pero tam-
bién es importante señalar que 
existe un 60% de los cotizantes 
que reciben menos de 600 mil. El 
desafío del próximo año es que 
esas personas que ganan esto lo 
hagan por más y que el otro 60% 
avance”. 

Lo mismo opinó el seremi del 
Trabajo,  Rodrigo Alarcón Queza-
da. “Decir que haya más personas 

Para las autoridades se trata de un avance importante, 
sin embargo, estiman que la tarea para acortar la brecha 
salarial sigue en pie para el próximo gobierno.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

trabajando por un sueldo de 600 
mil pesos acorta la brecha, no es 
necesariamente cierto. Pero he-
mos avanzado, ya que todas las 
políticas implementadas por la 
Presidenta Bachelet buscaron el 
trabajo decente lo que conlleva a 
disminuir la brecha salarial. Sin 

duda hay que avanzar más, tenien-
do políticas públicas que busquen 
conseguir condiciones de equidad, 
seguridad y dignidad que es el ca-
mino para poder salir de la pobre-
za y el mercado laboral debe jugar 
ese papel”. 

 

Evolución 
   Al analizarse detalladamente los  
números del INE, en el año 1992  
no hay registros de trabajadores 
ganando $600 mil. Sí aquellos que 
recibían entre $301.000 y $400.000, 
llegando a los 7.640. 

 Sólo a contar de 1993 aparecen 
los primeros en este segmento, 
siendo un total de 7.560. 

De ahí en adelante el incremento 
se hizo progresivo. Fue en el año 
2009 cuando el salto se hizo más no-
torio con 87.416 salarios de este tipo. 
 
Lo que viene 

 Las autoridades regionales de 
Economía y Trabajo, opinaron que 
el próximo mandato del Presiden-
te electo Sebastián Piñera tiene la 

tarea de seguir propiciando esta 
tendencia. 

“La Presidenta Michelle Bache-
let se caracterizó por impulsar 
cambios profundos en nuestra so-
ciedad. Sin duda que cuatro  años  
para lograr que estos cambios se 
radiquen en el mundo del trabajo 
son sólo el comienzo. Esperamos 
que estas transformaciones en ma-
teria de derechos laborales y de se-
guridad social tengan la continui-
dad en el próximo gobierno,  por-
que son políticas públicas que 
fueron respaldadas por todas las 
fuerzas políticas”, pidió Alarcón. 

Y enfatizó: “tenemos la plena 
convicción que equiparar la cancha 
en el mundo del trabajo con más 
crecimiento, mejores condiciones 
para la negociación colectiva y diá-
logo laboral tendrá por resultado, 
un Chile con menor desigualdad 
salarial que traerá como conse-
cuencia una sociedad más justa”.
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contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

2007
En este año sólo 65.814 personas ganaban más de $ 600 mil. En el año 2017 lo han 
sido 216.349. 

IPC
Diciembre

Anual

0,1%
2,3%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.705,61 

COMMODITIES 

+0,18% Igpa +0,21

Celulosa NBSK (US$/Ton) $ 1.003 Cobre (US$c/libra)$321,35 
H. de pescado (US$/Ton)$1.600,00 Petróleo (US$) $ 61,73

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM ENERO

$47.019,00

$26.805,92
Dólar Observado $606,29 Euro $726,01

28.696,76
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Maritza Galindo Illanes 
Académica de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián 

EL DESAFÍO PENDIENTE

E
l último informe 
de la Superinten-
dencia de Bancos 
e Instituciones Fi-
nancieras (SBIF) 
menciona entre 
sus principales 
conclusiones que 

existen 5 millones de personas 
en situación de endeudamien-
to bancario y con obligaciones 
asociadas a tarjetas de crédito 
no bancarias fiscalizadas por la 
SBIF. El 40% de los endeudados 
tiene ingresos mensuales me-
nores a $500 mil observándo-
se el máximo nivel de impago 
en el segmento de ingreso in-
ferior a $250 mil, siendo los 
adultos mayores y los jóvenes 
los que presentan mayores ín-
dices de morosidad. 

En tanto, el Informe de Esta-
bilidad Financiera del Banco 
Central del primer semestre 
del año 2017 destaca su preo-
cupación por el aumento del 
6,6% del endeudamiento de los 
hogares, sobre todo en créditos 
de consumo. Aquello gatilla-
do, según sus observaciones, 
por un mercado de trabajo 
más débil lo que produce un 
deterioro gradual aun cuando 
los indicadores financieros se 
han mantenido estables. 

Finalmente, con los datos del  
EQUIFAX analizados por la 
Universidad San Sebastián en el 
“Informe de Deuda Morosa del 
Segundo Trimestre del 2017”, 
se revela que el segundo trimes-
tre del 2017 se ha producido un 
aumento del 7% de los deudo-
res morosos con respecto de 
junio del año anterior,  con un 
total de 4.362.575 deudores mo-
rosos  concentrados en la Re-
gión Metropolitana con un 41% 
del total que corresponde a 
1.791.227 personas, la Región 
del Biobío con un 12%  y la Re-
gión de Valparaíso con un 10%. 

 
Resultados PISA 

Dentro de las atenuantes que, 
a mi juicio, se deben considerar 
para analizar esta situación se 
encuentran la alfabetización fi-
nanciera y la tasa de desocupa-
ción regional y nacional.  

Comenzando con el análisis 
de alfabetización financiera,  
se debe tener en conocimien-
to que la última medición del 
Programa para la Evaluación 

7,1% y que la máxima tasa re-
gional es del 8.9%. 

 
Promedios 

En cuanto a los promedios 
porcentuales anuales naciona-
les de la tasa de desocupación 
del período analizado (conside-
rando el promedio del año 2017 
de enero a octubre), se observa 
que el mayor aumento del pro-
medio anual se produce entre 
el año 2013 y 2014  con un 
0,36%. Este luego disminuye 
entre 2014 y 2015 un 0,05%, fi-
nalmente se produce un au-
mento del 0.19% y 0,21% de 
2015 al 2016 y del 2016 al 2017 
respectivamente.  (Ver gráfico). 

Se concluye que actualmen-
te nos encontramos con la ma-
yor tasa promedio  de desocu-
pación anual, aun cuando fal-
ta considerar los meses de 
noviembre y diciembre del 
2017, pues el comportamiento 
de los últimos 5 años indica 
que durante esos meses la tasa 
promedio de desocupación se 
encuentra mayormente en des-
censo y no alcanza en ningún 
caso un máximo anual. 

Para finalizar, si bien hay 
mucha literatura en torno a 
que la alfabetización financie-
ra no está asociada significa-
tivamente con mayores o me-
nores niveles de endeuda-
miento, a mi consideración  
“el saber” genera mayor con-
ciencia al momento de adqui-
rir una carga financiera.

FALTA DE EDUCACIÓN 
FINANCIERA: BÍO BÍO 
CONCENTRA EL 12% 
DE MOROSOS DEL PAÍS

Con una tasa de desocupación regional que alcanzó en los últimos 
cinco años un máximo de un 8,9% en abril de 2014 ( muy superior a 
la cifra nacional 6,5% ese mismo mes), los altos niveles podrían tener 
relación con la fragilidad del mercado laboral.

Internacional de Estudiantes 
(PISA) sobre el nivel de adqui-
sición de las competencias fi-
nancieras en Chile, indica que 
el 38% de los estudiantes no al-
canza el nivel básico de rendi-
miento y sólo el 3% exhibe un 
rendimiento destacado en 
competencia financiera.   

Los puntajes obtenidos por 
los estudiantes sitúan a Chile en 
el lugar décimo tercero de entre 
los 15 países y economías que 
participaron en este estudio, 
siendo su puntaje (432), infe-
rior al promedio (482) de los 
diez países y economía de la 
Organización para la Coopera-
ción y el Desarrollo Económico 
(OCDE) que fueron evaluados 
en competencias financieras. 

PISA es un estudio realizado 
por la OCDE que busca eva-
luar en qué medida los estu-
diantes que se acercan al final 
de la enseñanza escolar obliga-
toria han adquirido competen-
cias esenciales para una com-
pleta participación en la socie-
dad.  En este  se define la 
competencia financiera como 
“el conocimiento y la compren-
sión de conceptos y riesgos fi-
nancieros y las destrezas, mo-
tivación y confianza necesarias 
para aplicar dicho conocimien-
to y comprensión con el fin de 
tomar decisiones eficaces en 
distintos contextos financie-
ros, para mejorar el bienestar fi-
nanciero de los individuos y la 
sociedad, y permitir la partici-

pación en la vida económica”. 
Para finalizar, se debe desta-

car que el Banco Central y la 
Superintendencia de Bancos e 
Instituciones Financieras (SBIF) 
organizan concursos y compe-
tencias sobre temas económi-
cos y financieros en las escuelas 
del país. Sin embargo, este ám-
bito no forma parte del currícu-
lo nacional. 

 
Máximas tasas 

De acuerdo a datos obteni-
dos del Instituto Nacional de Es-
tadísticas, la tasa porcentual de 
desocupación mensual nacio-
nal y regional, desde enero del 
2013 hasta octubre del 2017, ha 
fluctuado entre 5,7 y 8,9, lo que, 
en mi opinión, podría también 
explicar el aumento de los nive-
les de endeudamiento del país.   

Se puede observar que de 
manera constante la tasa de 
desocupación regional duran-
te los últimos 5 años es supe-
rior a la nacional salvo en fe-
brero y marzo del 2017  cuan-
do es superada levemente por 
el promedio nacional.   

Las mayores tasas de deso-
cupación regional en el perio-
do analizado  son de 8,9%, 8,6% 
y 8,4%  alcanzadas entre febre-
ro y abril del 2014. Un 8,3% fue 
la cifra de marzo del 2013, ene-
ro y septiembre del 2014 y julio 
y agosto del 2017. Debemos 
considerar que la mayor tasa 
de desocupación nacional al-
canzada en este periodo es del 

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

PROMEDIO PORCENTUAL ANUAL TASA DE DESOCUPACIÓN

FUENTE: ANDRÉS OREÑA • DIARIO CONCEPCIÓN

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

COMPETENCIA A 
LAS AFPS

Una de las propuestas en materia previsio-
nal del presidente electo, Sebastián Piñera, 
busca una mayor competencia en la industria 
previsional, generando la opción de que otras 
industrias también administren los fondos 
obligatorios, como las cajas de compensación 
o las compañías de seguros. 

Esta propuesta debemos verla desde mu-
chas aristas, en primer lugar desde el punto 
de vista legal, el cual exige un giro único a las 
administradoras para funcionar, lo que bus-
ca que el negocio sea en un 100% previsio-
nal y así evitar distracciones de otras líneas 
de negocios. 

En segundo lugar, se exige un encaje de un 
1% sobre los fondos administrados, lo cual es 
una barrera de entrada importante en la in-
dustria. El encaje es un mecanismo que co-
rrelaciona la administración de los fondos 
con el patrimonio y utilidades de las AFP, es 
decir, si a las inversiones les va bien, enton-
ces las AFPs también ganan vía encaje. 

Por lo tanto, ampliar la competencia de las 
AFPs a Cajas de Compensación, asegurado-
ras, o bancos, implica un cambio en la ley res-
pecto al giro único, y un capital importante a 
disponer para cubrir el encaje del 1%. 

La competencia siempre es buena, y exis-
te entre las AFPs, y con otras instituciones 
como en la administración de APV.  Lo cierto 
que las AFPs tienen mejores rentabilidades 
ajustadas por riesgo que otras industrias 
como las de Fondos Mutuos o aseguradoras. 

También es importante recordar que una 
Caja de Compensación estuvo prácticamen-
te en la quiebra por malas gestiones internas, 
por lo que difícilmente tendrían una mejor ad-
ministración de los fondos de pensiones que 
las AFPs. 

Pero la actual competencia entre AFPs es 
fuerte, independiente de las estrategias de 
cada una. Por ejemplo, AFP Provida ha visto 
una fuerte fuga de afiliados en los últimos me-
ses, por lo que debieron bajar sus comisiones  
de 1,54% a un 1,45% del sueldo bruto, y la del 
APV a sólo un 0,2% anual del fondo, lo que 
hace prácticamente gratis su administración. 

La misma competencia fue la que obligó a 
AFP Planvital a bajar fuertemente su comisión 
hasta ser la más barata de la industria, y ga-
nadora de la última licitación. 

La competencia es sin lugar a dudas una va-
riable importante, pero en el caso de los fon-
dos de pensiones, mucho más importante es 
la rentabilidad en el largo plazo. De todos mo-
dos, existen AFPs que son muy baratas res-
pecto al resto, como PlanVital y Modelo, por 
lo que el ingreso de otras industrias a la ad-
ministración previsional, por variable costos, 
es redundante.
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Fondos mutuos realizan un positivo 
balance y anticipan un 2018 auspicioso
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ENTREVISTA A MÓNICA CAVALLINI, GERENTA GENERAL DE LA AAFM

A noviembre de 2017, el número 
de cuentas de inversiones en los fon-
dos mutuos superó los 2,4 millones. 
Puesto que un inversionista puede 
tener más de un fondo, y de acuerdo 
a la participación promedio en esa 
industria, se estima que dicha can-
tidad de cuentas correspondería a 
1.467.000 personas. Es decir, casi un 
millón y medio de chilenos invirtie-
ron capital en algún fondo mutuo, 
una herramienta financiera que ce-
rró el 2017 con un monto de inver-
siones superior a los 50 mil millones 
de dólares. 

Sí que fue un buen año. Se espera-
ba que el patrimonio total de los fon-
dos crecería un 10% respecto a 2016, 
pero el resultado final fue un 30% 
más de lo esperado.    

 Según la gerenta general de la Aso-
ciación de Administradoras de Fon-
dos Mutuos de Chile (Aafm), Mónica 
Cavallini, el buen panorama de esa in-
dustria refuerza que los fondos mu-
tuos “son un mecanismo de ahorro  
confiable, que las personas eligen, 
como es lo que sucede en países más 
desarrollados, donde los fondos mu-
tuos son la forma de ahorrar”.  

Respecto al 2018, las indicaciones 
de la industria señalan un crecimien-
to probable en torno al 11%, afirma la 
ejecutiva. 

- ¿Alguna decisión del Banco 
Central de Chile podría afectar la 
rentabilidad de los fondos? ¿Y en 
el caso de la Federal Reserve? 

– Una cartera de inversión de los 
fondos mutuos se compone de di-
versos activos asociados a distintos 
riesgos, los cuales podrían ver afec-
tados sus precios por las decisiones 
de estos importantes agentes eco-
nómicos que impactan los merca-
dos financieros. Por ejemplo, en el 
caso de la Fed, si bien ya comenzó 
el proceso de retiro del estímulo 
monetario, el cual no ha derivado en 
mayores tensiones en los merca-
dos financieros, no es posible des-
cartar un proceso de normaliza-
ción más abrupto a lo esperado por 
el mercado. Por otro lado, en el mer-
cado interno, una baja inflación po-
dría conducir a un mayor estímulo 
monetario por parte del Banco Cen-
tral, lo cual sumado con otros fac-
tores podría conjugar a favor de 
mayores ganancias para ciertos fon-

El 2017 fue mejor de lo proyectado por las administradoras. 
Para que siga mejorando, el gremio del sector apuesta en la 
educación financiera.

dos mutuos de deuda.  
- ¿Qué recomendaría usted a los 

que invierten en fondos mutuos? 
- A pesar de estos potenciales es-

cenarios, lo importante es conside-
rar el horizonte por el cual se ha rea-
lizado la inversión y actuar en con-

 
Educación financiera en Bío Bío 

Tras ser premiada por la Superin-
tendencia de Bancos e Instituciones 
Financieras y el Instituto Milenio de la 
Universidad de Chile por su aporte a 
la educación financiera, la Aafm se ha 
trasladado a regiones para promover 
la difusión de estos conocimientos, 
en todos los niveles de la educación 
formal. Fue así que a inicio de diciem-
bre se llevó a cabo la ceremonia de pre-
miación a los alumnos de los colegios 
Almondale Lomas, Concepción Pe-
dro de Valdivia y Thomas Jefferson de 
Concepción, que participaron en el ta-
ller “A Fondo en mi futuro”. Ese progra-
ma desarrollado por la Aafm obtuvo 
el reconocimiento por su aporte en 
educación financiera, entregado por 
la Superintendencia de Bancos e Ins-
tituciones Financieras y el Instituto 
Milenio de la Universidad de Chile. 

Posteriormente, Andrés Errázuriz, 
director de la Aafm, y Mónica Cava-
llini dictaron  charlas para alumnos 
de Ingeniería Comercial, en la Univer-
sidad del Desarrollo y en la Universi-
dad de Concepción. También en Los 
Ángeles la Aafm participó en la feria 
de educación financiera dónde se ex-
plicó de manera lúdica qué es lo que 
se debe considerar para alcanzar los 
objetivos por medio de la planifica-
ción financiera.

cordancia. Siempre recomendamos 
que las volatilidades propias de los 
mercados no debieran generar deci-
siones impulsivas por parte de los in-
versionistas y ahorrantes. La recupe-
ración de los mercados y portafolios 
ocurre y por eso es importante ase-

gurar que la elección de su fondo 
esté alineado con su horizonte de in-
versión y perfil del inversionista; este 
es el mejor escudo a las volatilidades, 
así como la diversificación, la cual es 
un atributo inherente a los fondos 
mutuos. 

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

1.467.000
Total de personas en Chile que invierten 
capital en los fondos mutuos, según el 
gremio de las administradoras.

11%
de crecimiento es lo que la industria de 
los fondos mututos espera para el 2018.

FRASE

“Los fondos mutuos son un 
mecanismo de ahorro confiable 
que las personas eligen, como 
sucede en países desarrollados”.

Mónica Cavallini, gerenta general de la AAFM.

Tras la reciente aprobación del Fndr  
“Difusión y fortalecimiento del turis-
mo ferroviario en la Región del Bío Bío” 
por $ 1.017.800.000 a ejecutarse en 48 
meses, se podrá comprar y refaccionar  
una locomotora para la Región que fun-
cionará para efectuar  nuevos viajes tu-
rísticos a  Concepción–Laraquete y Chi-
llán –Nueva Aldea, además de capaci-
taciones asociadas a estas. 

“Más de 5 mil personas ya han reali-
zado nuestro viaje turístico en el Corto 
Laja con gran éxito, por eso, se buscó ex-
plorar nuevas rutas con el objetivo de 

Comprarán y arreglarán locomotora 
para nuevas rutas turísticas en Bío Bío

entregar valor y potenciar el desarrollo 
de nuevas actividades económica”, ex-
plicó el intendente Rodrigo Díaz. 

El gerente general de Fesur, Nelson 
Hernández,  dijo que “la idea es refaccio-
nar una locomotora con una capacidad 
de 300 pasajeros, aproximadamente”. 
Mientras que la directora de Sernatur 
Bío Bío, Paola Núñez, añadió que todo 
nació gracias a la identificación de hitos 
del turismo y que a la fecha sólo el Cor-
to Laja ha  beneficiado a 60 emprende-
dores, por lo que con esta nueva adqui-
sición el número será mayor. (FPS)

FOTO:SERNATUR BÍO BÍO

La auditoría selectiva por parte del 
Servicio Nacional de Aduanas a una 
empresa que importaba insumos para 
la construcción de una planta de ener-
gía eólica en las cercanías de Lebu,  re-
caudando $463 millones para el fisco.  

La investigación  se dio en el marco 
del Plan de Fiscalización a Posteriori 
de Valoración (PIF Valor) de la Subdi-
rección de Fiscalización de Aduanas 
y la aplicación de técnicas de audito-
rías, estrategia que durante los últimos 
años se ha focalizado en incentivar el 
cumplimiento voluntario entre los im-

Detectan importación ilícita de  
turbinas eólicas para proyecto de Lebu

portadores de diversos rubros, para lo 
que han reforzado sus equipos de au-
ditores en todo Chile. 

Fue así como Aduana Talcahuano 
concluyó que “los análisis realiza-
dos en base a la normativa aduane-
ra confirmaron las irregularidades en 
4 de las 6 operaciones de importa-
ción, concluyendo que el importador 
no declaró la totalidad de los valores 
de las turbinas ingresadas al país, lo 
que pudo constatarse al contrastar 
los montos de las facturas comer-
ciales con lo declarado”. (FPS)
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El artista destacó la 
ayuda de Natalia 
Gajardo y Celeste 
Burgos en la realización 
del mural.

Equipo de 
apoyo

9:00 a 18:00 horas 
13° Seminario de Investigación 
Literaria. Auditorio Facultad de 

Humanidades y Arte UdeC.  
 

10:00 a 13:30 horas 
Taller de plástica “Objetos luz”. 
Sala 8, Depto. de Artes UdeC. 

Previa inscripción. 
 

18:00 a 20:00 horas 
Ciclo Activa tu Presente con 

Memoria. Diálogo “Artes visua-
les y territorio”.  

Sala David Stitchkin.  
Entrada liberada. 

 
19:15 horas 

Diálogo “Agujeros negros: El 
final del tiempo”. Teatro UdeC. 

Entrada liberada.

Agenda  
de hoy
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DURANTE LAS ACTIVIDADES DE AYER

Sebastián Burgos inauguró 
“Temporis Aeternis” en Patología 
UdeC, mientras que en el Foro se 

comenzó con la actividad 
“Murales en el Campus”.

La inauguración la semana 
pasada de “Muro de los lamen-
tos de América”, en uno de los 
pasillos de la Facultad de 
Ciencias Químicas UdeC fue 
sólo el comienzo de una serie 
de otras actividades en torno 
al formato pictórico de los 
murales en el campus UdeC. 

Es así como durante la jor-
nada de ayer, en el Departa-
mento de Patología UdeC, ubi-
cado en el edificio de Anato-
mía, se realizó la inauguración 
de “Temporis Aeternis”, del ar-
tista local Sebastián Burgos, 
en el marco de la Escuela de 
Verano 2018 “Artes Visuales: 
Despliegue & Encuentro”. 

“Francisco Mucientes, 
académico, científico y do-
cente fue quien me pidió 
este mural. Por lo que me 
contó tenía la idea desde 
hace mucho tiempo en con-
cretarlo y el año pasado co-
menzamos a conversar al 
respecto de manera más for-
mal, finalmente, en septiem-
bre concretamos que esto 
iba en serio y que había luz 

verde al respecto”, comentó 
Burgos. 

Sobre la obra y su significa-
do el artista señaló que “es un 
mural inspirado en lo que se 
realiza en este departamento 
en particular -Patología y Ana-
tomía-, donde se trabaja mu-
cho con los cuerpos muertos 
para investigar las distintas 
enfermedades del organismo. 
Por lo tanto, me basé en ese 
tema porque quedaría instala-
do aquí, aunque utilicé la ico-
nografía que está presente a lo 
largo de toda mi carrera ar-
tística. En base a esa simbolo-
gía pude realizar esta pro-
puesta y que finalmente se 
inauguró hoy (ayer)”. 

Burgos, quien en un co-

mienzo había pensado en rea-
lizar la obra directamente so-
bre el muro, luego en placas de 
madera, para decidirse, final-
mente, pintarlo sobre tela, 
agradeció esta oportunidad 
como ex alumno UdeC de po-
der dejar su huella en uno de 
los edificios del campus uni-
versitario. “Es algo realmente 
importante para mí, que fue-
ra de ser ex alumno, yo vivo del 
arte. Ojalá que a muchos otros 
artistas les mandasen a hacer 
obras para distintos espacios. 
No es sólo aumentar la cultu-
ra visual de nuestra ciudad, 
ya que a la vez, es un aporte a 
los artistas, los cuales son mu-
chos en la Región  y de gran ca-
lidad”, recalcó Burgos. 

En paralelo a esta inaugura-
ción, en el Foro UdeC se dio el 
vamos a la actividad “Murales 
en el Campus”, los cuales des-
plegarán su realización duran-
te toda la semana y en que se 
destaca en uno de ellos la par-
ticipación del instituto Teletón.

FOTOS:RAPHAEL SIERRA P.

Mauricio Maldonado Quilod 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Murales  
se toman 

jornada de 
Escuela de 

Verano UdeC

EN EL FORO 
durante toda la 
semana se 
trabajará en los 
nuevos murales.

EL ARTISTA DESDE SEPTIEMBRE del año pasado que comenzó con la realización de este mural, el cual finalmente fue materializado sobre tela.
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Recuperar la historia de la Región del 
Bío Bío desde la mirada de los grandes 
murales que forman parte de la cultura lo-
cal es el eje central del documental “Mu-
ralma”, dirigido por el periodista Luis Yá-
ñez. Las obras de Camarena, de la 
Fuente, Escámez y Siqueiros se res-
catan por medio de un material au-
diovisual de gran valor para la comu-
nidad. La presentación oficial de este 
proyecto que cuenta con el respaldo 
del Consejo Nacional de Televisión,  se 
efectuó  en el Sindicato de los trabaja-
dores de Enap.

GIGIO ISOLA, Claudia Quezada, José Isola y Sebastián Rissi.

CARLA CANESE y Denis Alarcón.

LORENA RETAMAL y Mauricio Rubilar.

LAURA CASAUS y Javier García.

DANIELA DÍAZ, Marisol Peña y Leticia Moreno. CAMILA STUARDO y Alejandro Bravo.

ANDRÉS GRAJEDA, Milly Yáñez y Juan Pablo Grajeda.

DANIEL MORALES  y María Elena Mora.HÉCTOR AGUILERA y Ana Cifuentes.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Documental: “Muralma”

JIMENA GUTIÉRREZ y Javiera Quevedo.

RAMÓN ROZAS, Luis 
Yáñez, Ximena Perone y 

Rodrigo Aguilera.

HÉCTOR ANABALÓN y Mariana Messen.

Sociales
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El técnico Nicolás Larcamón aseguró desde 
un inicio que le encantaría contar con Sotel-
do, pero era una opción muy difícil. También 
agregó que “si se va, ya hemos conversado que 
debemos reemplazarlo con alguien del mismo 
nivel y no despotenciarnos”. 

Una de las cartas para sucederlo era su com-
patriota Samuel Sosa, otro ariete veloz y talen-
toso que deslumbró en el Mundial Sub 20, 
pero Talleres se anticipó y fichó al atacante de 
18 años. El acero tendrá que buscar con lupa 
para acertar otra vez en grande.

¿Cómo reemplazar a la gran estrella del equipo?

Gonzalo y Nelson: un adiós en grande
Conmoción en nuestra zona y a 

nivel nacional causó este fin de se-
mana la muerte del camarógrafo 
Gonzalo Moya y el productor Nel-
son Durán. Ambos viajaban hacia 
Viña del Mar, junto al periodista 
Javier Parra, y fueron impactados 
mientras estaban detenidos para 
revisar una posible falla mecánica. 
El golpe -de una conductora que 
asegura haberse dormido- chocó 
con fuerza la parte izquierda del 
vehículo quitando la vida a los dos 
profesionales. Sus cuerpos ya se en-
cuentran en la zona y hoy se reali-
zarán las respectivas misas y fune-
rales para despedirlos a lo grande, 

héroes por sus vecinos y la gente del 
club 21 de Mayo, donde eran muy 
queridos por su sencillez y la alegría 
que tanto contagiaban. 

Por otra parte, Javier Parra, quien 
también iba en el malogrado auto, 
ya está en nuestra zona y ayer asis-
tió al velatorio de sus dos amigos. 
Su hermano Nicolás aseguró que “el 
Javi está un poco más tranquilo, 
muy acompañado por su familia y 
algunos amigos”. El periodista su-
frió lesiones, pero salvó de milagro 
y, con su optimismo de siempre, re-
tomará ese camino que ahora será 
en homenaje a sus compañeros de 
ruta y de vida.

 FOTO:FACEBOOK GONZALO MOYA

como se merecen.  
En el caso de Gonzalo, su cuerpo 

está siendo velado en la iglesia de 
Boca Sur, en San Pedro de la Paz, y 
la misa está programada para hoy, 
desde las 10 horas. Posteriormen-
te, será trasladado al Parque del 
Recuerdo, de Concepción donde 
su funeral comenzaría cerca de las 
12 horas. 

Nelson, en tanto, tendrá su cere-
monia de despedida al mediodía, 
en la Iglesia Evangélica Universal 
(pasaje 5, número 177, Boca Sur) y 
sus restos serán trasladados al Par-
que del Sendero, en Penco. 

Ambos fueron despedidos como 

Soteldo: otra 
joya que los 
hinchas no 
alcanzaron a 
disfrutar ni 
30 partidos

LISTO EN UNIVERSIDAD DE CHILE
FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Figura venezolana, de solo 20 años, 
dejará la tienda siderúrgica, buscando 
mejor vitrina. Finalmente, no hubo 
ofertas concretas desde Europa.

Los venezolanos son campeones 
para las teleseries y esta no fue la ex-
cepción. En julio, surgió el rumor de 
que Tottenham ofrecía 18 millones 
de euros por Yeferson Soteldo, figu-
ra en el Mundial Sub 20, donde la vi-
notinto fue segundo. Se habló de 
Watford, el Atalanta italiano y has-
ta que Real Madrid esperaría un 
año más para llevárselo. El peque-
ño atacante emergía como el nego-
cio del siglo y también aparecieron 
interesados desde Brasil. Pero la 
expectativa se hizo demasiado alta, 
el ariete destacó en Chile, pero su 
club estuvo lejos de pelear cual-
quier cosa y las grúas comenzaron 
a perder fuerza. Su precio ahora les 
parecía demasiado elevado. Ayer 
por la tarde, todo indicaba que el ta-
lentoso jugador seguiría en nuestro 
país, incorporándose a la Unviersi-
dad de Chile que adiestra Miguel 

Hoyos. Solo faltaban detalles, pero 
se sumaría a los trabajos en La Se-
rena. Ayer no llegó a entrenar al 
CAP, como estaba programado. 

La única oferta concreta vino 
desde Sao Paulo, club que quería 
quedarse con la totalidad del pase 
del jugador, lo que impediría a Hua-
chipato obtener alguna retribución 
en caso de posteriores ventas. Ac-
tualmente, el venezolano está tasa-
do en 4 millones de dólares, pero 
está claro que, con solo 20 años, a 
futuro puede costar muchísimo 
más. Esa es la apuesta de la dirigen-
cia acerera. 

En ese contexto, les pareció más 
atractiva la oferta de la “U”, que 
ofreció 400 mil dólares por un prés-
tamo con opción de compra por el 
cincuenta por ciento de su pase. 
En ese caso, pagarían 2 millones 
por la carta del llanero. Recorde-
mos que los azules -que también in-
corporaron a Ángelo Araos- juga-

rea del Sur, donde no consiguió tan-
tos, pero actuó en 6 encuentros del 
histórico subcampeonato venezo-
lano. Por la selección adulta, suma 
6 participaciones. 

Uno de esos jugadores que llenan 
la vista, pero que difícilmente du-
ran mucho en nuestra zona. Como 
Otero. Está claro que Soteldo era un 
lujito que otro se llevaría a casa.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

rán Copa Libertadores, donde inte-
gran el Grupo 5, junto a Cruzeiro y 
Rancing Club. Tal vez, la vitrina 
perfecta para que Soteldo vuelva a 
estar en la mira de los grandes. 

 
Lo que deja 

La joya surgida en Zamora fue 
elegido el 2017 como el Mejor Juga-
dor Extranjero del torneo chileno.  
Su primer semestre fue de adapta-
ción, aunque siempre demostran-
do que es un distinto. Lo dijo Car-
los Lampe en algún momento “hay 

partidos donde el equipo anda mal 
y no queda más que tirársela al 
Enano. Él te lo puede ganar solo”. 
Con la camiseta de la usina jugó 29 
partidos y consiguió 10 goles, el úl-
timo en el 3-1 en San Felipe para 
avanzar a semifinales de Copa Chi-
le. Contra la UC marcó un doblete 
por este mismo campeonato, ga-
nándose el aplauso general. 

En tanto, defendiendo a la Sub 20 
que dirigía Rafael Dudamel, marcó 
3 goles en el Sudamericano de 
Ecuador y fue buena figura en Co-
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DEBUTA LA NUEVA RAMA DE DEPORTES CONCEPCIÓN

El “León” también salta: 
parte aventura cestera

Comienzo de la Copa Alemania tendrá  
a los  lilas como gran novedad  

entre los 10 equipos.

camiseta lila. Hablamos con la 
dirigencia del Club Social, les 
gustó la idea y dos meses des-
pués estamos a poco de debu-
tar. Es súper lindo ver cómo 
este club vuelve a sus raíces, 
cuando acá había ramas de bo-
xeo o ciclismo. Se está hacien-
do algo muy valioso”. 

 
Navidad morada 

El fin de semana también fue 

FOTO:COMUNICACIONES CLUB SOCIAL DEPORTES CONCEPCIÓN
Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
2º Juzgado Civil de Talcahuano, en causa Rol Asignado V-64-2016, concedió 
posesión efectiva testada quedada al fallecimiento de Doña María Norma 
Henríquez Jiménez RUN: 2.389.292-8, a sus herederas universales 
testamentarias, Doña Monserrat Fernanda Lagos Henríquez 
RUN:17.226.198-8 y Rocío María Paz Lagos Henríquez RUN:17.347.298-
6 , según instrumento extendido el 14 de septiembre de 2001 ante 
notario público de Talcahuano Don Ernesto Valenzuela Norambuena.

momento para una nueva cele-
bración de la tradicional Navi-
dad Lila, que se realiza por cuar-
ta vez en los campos deportivos 
de Nonguén, siempre instado y 
organizado por hinchas, socios 
y los ahora directivos lilas... Que 
siempre han sido hinchas. Hubo 
juegos inflables, cama elástica, 
toro mecánico, comida y, sobre 
todo, muchos niños y familias 
compartiendo en la casa del 

“Como amante del básquet-
bol y del Conce, esto es como 
un sueño. Y no solo para mí, 
seguramente hay varios como 
yo que no han dormido toda la 
semana para ver al equipo en-
trar al gimnasio con camiseta 
morada. Va a ser muy lindo”, 
comentó Cristián Oliva, encar-
gado de la nueva rama de ba-
loncesto de Deportes Concep-
ción. Sí, el club que algunos da-
ban por muerte suma una 
tercera rama a su Club Social, 
donde ya participaba a través 
del fútbol y el hándbol.  

Esta tarde, desde las 18 ho-
ras, será el comienzo de una 
nueva versión de la Copa Ale-
mania y los morados jugarán el 
segundo partido, programado 
para las 19.30 horas frente al 
Club Atenas, en el gimnasio del 
CD Alemán, en San Pedro. Ma-
ñana, en tanto, medirá fuerzas 
con los ex alumnos de la UBB. 
Los otros integrantes del Gru-
po B son Intersec, Cielo Trona-
dor, Lebu y Espartanos. 

El Grupo A, en tanto, está 
conformado por los locales 
de Alemán, Andino de Los 
Ángeles, Rayito de Sol (Yum-
bel), ex alumnos de Sagrados 
Corazones, Huachipato, 
Gold Cross de Talcahuano y 
Virginio Gómez. 

Oliva agregó que “todo esto 
surgió porque hace un tiempo 
teníamos un club, llamado 
Concetropics, con el cual par-
ticipábamos en La Liga Con-
cepción hace dos años. Ahí par-
timos en Segunda División, 
pero el 2017 ya estábamos en 
Primera. También jugamos 
Copa Alemania y queríamos 
unir fuerzas con Deportes Con-
cepción, ser el club que lleve la 

“León”, un lugar que no es solo 
para el fútbol. www.diarioconcepcion.cl
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

13/24 13/31
LOS ÁNGELES

13/31
SANTIAGO

14/32
CHILLÁN13/30

RANCAGUA

14/32
TALCA

12/31
ANGOL

10/28
TEMUCO

13/23
P. MONTT

14/24
MIÉRCOLES

14/25
JUEVES

14/25
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Lucrecia

TODOS LOS LUNES

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• O’Higgins 914 Local 4

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• M. Rodríguez 1500

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001
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